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4月 8日，辽宁铁人俱乐部官方宣布，聘请范
志毅担任球队的教练组组长兼技术总监，孙卫担
任教练组副组长兼技术副总监、第一执行教练，教
练组其他成员将陆续调整并随时公布。与此同
时，该俱乐部还聘请了李应发和李树斌两位足球
名宿来担任球队名誉技术总顾问。

不久之后范志毅通过个人社交媒体发布
声明：“本人只是出于个人对足球的热爱与
情怀，以帮忙球队搭建教练团队的态度参
与此次事件，在球队中不担任任何实际职
务。”而声明一出，外界对这桩“合作”衍
生出了诸多猜测。

国足再次选择“福地”沈阳

专题撰稿 本报记者 林龙

范志毅回应范志毅回应““挂帅挂帅””辽宁铁人辽宁铁人————

正如范志毅曾说过的：“实际上我
还是一个踢球的，其他的只是尝试一
下。”因跨界影视圈而大火的范志毅，
终究还是回到了足球领域。这对中国
足球而言，是个好消息。

征战于中甲联赛的辽宁铁人俱乐
部近日发出公告称，该队教练组将进
行调整，领队段鑫和主教练高明琪都
将离任，范志毅出任该队新的教练组
组长以及技术总监，辽宁队十冠王时
期的辽足名宿、曾作为国奥主帅带队
征战过2010年亚运会的孙卫将与他
搭班出任教练组副组长、副技术总监
暨第一执行教练。同为辽足名宿的李
应发和李树斌也将出任俱乐部的技术
顾问，教练组的其他成员将会陆续公
布。

这么多大咖的集体就任，给人的
第一感觉就是辽宁足球要“回来”了。
作为曾经中国足球神一般存在的辽
足，即便陷入困境多年，但雄厚的底蕴
注定了他们永远不甘平庸。沉寂只是
为了等待机会。如有阳光，必能灿
烂。辽宁省发改委在今年早些时候曾
表示过，将通过改革系列组合拳，打造
一支全省14个城市共同支持参与、辽
宁籍和东北籍球员踊跃回归、球迷共
同归属的球队。其目标是，必保两年

冲超完成，力争运转顺利情况下今年
实现冲超目标。如今请来了范志毅助
阵，相信这必是组合拳中“相当有杀伤
力的一拳”。

范志毅之前的带队经历并无显赫
成绩。在苏州趣普仕曾短暂执教五个
月，此后在2010年率领上海东亚队又
未能实现冲超目标而下课。而在小范
的诸多标签中，球员时代的“亚洲足球
先生”，如今跨界影视圈的“范厂长”，
甚至脱口秀中的“小范”，其影响力都
能秒杀“范教练”。所以，请小范来做教
练组组长，但不是主教练，小范在辽宁
铁人俱乐部的主要职能也就不难得知。

对于就职于辽宁铁人俱乐部一事，
小范发出的正式声明是：“本人只是出
于个人对足球的热爱和情怀，以帮忙球
队搭建教练团队的态度参与此次事件，
在球队中不担任任何实际职务。”

小范是谨慎，也是谦虚。作为教
练组组长来帮忙搭建教练团队，可以
有。但作为技术总监来带出几个好的
学生，何不也尝试一下？让小范带出
一个好的球队，没人敢打包票。让小
范用自己宝贵经验来发掘几个好的苗
子出来，还是大有可为的。

小范是不是好教练，还需要时间
来证明。但可以肯定的是，小范是个

好球员，小范也是个好演员。作为好
球员，小范如能把自己踢球时的经验
传授给辽足的年轻人，这就是对辽宁
足球、对中国足球做出的重要贡献。
作为好演员，小范必是长袖善舞，能通
过人脉找到各种给力资源。而这两
点、尤其是后者，或许正是辽宁铁人俱
乐部请他来的核心目的。

辽宁发展足球，不缺好的苗子。
但若想重新回到中国足球的中央舞
台，辽宁铁人俱乐部最需要的应该就
是资源。资金是资源，关注度也是资
源。有了关注度，也就有了吸引投资
的信心。范志毅显然是能够带来很多
关注度的，他对此也充满信心：“适逢
辽宁足球改制谋求新腾飞的契机，我
愿意用我的所学、我的足球资源帮助
辽足重塑辉煌，因为作为曾经的国家
队队员，我的情结大家都看得到，我的
信念也从未改变，我也会珍惜这样一
个某种意义上来说学习的机会。”

在社交平台发声之后，范志毅昨
日又在采访中表明他将担任辽宁铁人
俱乐部的技术总监一职。“昨天晚上在
网上一看到（辽宁队官宣消息）以后，
从我个人社交平台（补充的声明），的
确有一些误会发生啊，作为我在这里，
我只是想跟大家去澄清一下。对辽宁

来说，我也有感情，因为沈阳本身就是
中国足球的福地。大家也知道，中国
队23年前的2001年 10月7号战胜阿
曼以后，在那里出线（进入世界杯决赛
圈）。回到这座英雄的城市，而且能为
这座城市在足球上去做点事，是我义
不容辞的。由于很多工作的原因，一
下子没法到队，只是身份上的一种转
变，作为球队的技术总监，通过自己在
国内国外的一些资源，能帮助辽宁队
能尽快回到顶级联赛，去做这样一个
贡献。”

本报记者 林龙

由于客场对新加坡没能全取3分，所以
主场同泰国的比赛对国足而言就成了世预
赛小组赛阶段的决赛。比赛意义非凡，比赛
的举办城市也就成了关键。4月7日，中国
足协宣布，将由沈阳来承办这场关键之战。

比赛在沈阳踢早已成为公开的秘密，如
今中国足协不过是为其揭开了早已不神秘
的面纱。之所以是沈阳，比较官方的解释
是，这里离韩国很近。比赛之后前往韩国踢
最后一场比赛就会非常方便。而民间的说
法则是，沈阳是中国足球的福地。

2001年10月7日，米卢率领的中国国家

队在沈阳五里河体育场1比0击败阿曼，从
而首次获得世界杯的入场券。那也是国足
历史上的唯一世界杯入场券，所以沈阳拥有
中国足球史上头一份的骄傲。称之为中国
足球的福地，目前为止还没哪座城市能有资
格说“不”。同泰国的比赛，不用去算各种
可能性，只当就剩华山一条路——唯求一
胜。那么，选择沈阳来为国足祈福也就成了
所有选项中最理想的一个。

还有更民间的说法是，沈阳乃足协主席
宋凯所定。在到中国足协就任之前，宋凯是
辽宁省体育局局长。把国足最重要的一场
世预赛放到沈阳来踢，宋凯也希望并相信家
乡父老能给国足最热烈的支持。

这一决定在中国球迷而言无可无不可，
但对泰国来说却是最不能接受的。从曼谷
到沈阳的飞行时间是六个小时，这相当于让
泰国队飞越了半个北半球，在为泰国准备的
所有选项中，这是最远的一个。但，这是我
们的权利，泰国方面无权干涉。难不成安排
深圳更方便泰国队的出行？至于泰国人抱
怨的沈阳太冷，那就是太无知了。6月份的
沈阳，和国内其他城市的气温并无特别大的
差别。其实，原本还有青岛和大连备选，只
不过两座城市各有安排。而如果真是选择
了青岛和大连，那才真的是“欺负”泰国——
那的清凉夏季岂是泰国所能想象？

天时，地利，人和。国足要晋级，三者缺
一不可。同泰国的客场在先，主场在后，主
动权在我们自己手里，这是天时。选择沈
阳，是备好了地利。剩下的人和，就靠
国足自己的努力了！

担任技术总监担任技术总监
盘活资源做贡献盘活资源做贡献

·2007年，范志毅被聘为
苏州趣普仕队主教练，正式
开始其教练生涯，但仅仅带
领苏州队征战了五个月，便
因球队的工资纠纷辞职。

·2009年1月17日，上海
市体育局正式任命范志毅为
全运会上海男足（乙组）代表
队执行教练，并率领上海
U16全运男足杀入八强赛。

·2010年，十一运会结束
后，范志毅追随恩师徐根宝
在东亚队担任主教练。

·2010赛季中甲联赛，由
于带队冲超失败，范志毅不
再担任东亚队主教练。

·2011年1月31日，范志
毅在第二期国内职业级教练
培训班完成学业。

·2018年，在上海申花俱
乐部任预备队主教练

·2024 年 4 月 8 日，任辽
宁铁人足球俱乐部教练组组
长兼技术总监。

范志毅
执教履历


